

NEWSLETTER

COOPÉRATION HOSPITALIÈRE INTERNATIONALE

DÉCEMBRE 2022 / MAI 2023

1. ACTUALITÉS DGOS	2
2. ACTUALITÉS FHF	3
3. À VOTRE AGENDA !	4
4. À ÉCOUTER	5
5. À LIRE	5

La DGOS et la FHF vous proposent de partager l'actualité de la coopération hospitalière internationale dans un format « newsletter » largement diffusé à tous les partenaires impliqués. Au rythme d'une lettre chaque trimestre, ce format est ouvert à toutes et tous pour faire connaître ses activités de coopération hospitalière internationale.

1

ACTUALITÉS DGOS

- L'année 2022 s'est terminée avec l'édition annuelle de l'appel à projets « coopération hospitalière internationale » : 47 projets ont été retenus (pour un total de 56 projets déposés) dont 2/3 en Afrique. La moitié concerne des « poursuites de projets ». Une vingtaine de pays sont représentés (avec quelques nouveautés géographiques : Rwanda, Éthiopie, Djibouti). Il est à souligner une forte hausse des coopérations dans le domaine de la santé mentale (à hauteur de 25% du total). Tous les résultats sont consultables au lien suivant :

[Appel à projets coopération hospitalière internationale - DGOS 2022 - Google My Maps](#)

- La coopération hospitalière avec la Guinée est à l'honneur avec la constitution d'une équipe pluri-professionnelle issue de huit établissements ayant répondu à l'appel à projets ciblé de fin d'année pour accompagner la formation des professionnels dans le cadre de la construction de quatre hôpitaux régionaux financés par un prêt de la France. L'équipe française a pour mission lors du 1^{er} semestre 2023 de définir avec les autorités sanitaires du pays les besoins en formation des quatre structures de santé.
- En décembre 2022, ont été accueillis au ministère de la santé plusieurs équipes hospitalières dans le cadre d'un partenariat entre des établissements brésiliens, le CHU de Lille et le CHU d'Angers portant sur la réduction des césariennes. Des professionnels de l'école nationale brésilienne de santé publique, de deux maternités de Rio de Janeiro et Fortaleza ainsi que du CHU de Lille ont échangé sur le bilan de la mission réalisée les jours précédents au CHU de Lille avant de se rendre au CHU d'Angers. Ce projet est mené en lien avec les deux CHU français depuis 2019 et permet de mieux comprendre les freins dans l'accès à l'anesthésie qui conduit à un taux de césarienne de près de 50% au Brésil alors que l'Organisation Mondiale de la Santé recommande un taux optimal entre 10% et 15%.



Réunion de décembre 2022
au ministère de la santé

- La DGOS et la DGS accueillent actuellement deux internes de santé publique qui ont pour mission de réaliser un état des lieux de la coopération internationale en santé en Outre-Mer. Le partage de frontières internationales hors de l'Union Européenne, l'importance des flux migratoires pour certains territoires et les différences entre le système de santé français et ceux des pays voisins sont autant de motifs engageant les acteurs de santé en Outre-mer à mener des coopérations en santé. Cet état des lieux permettra d'approfondir le sujet et renforcer les modalités de travail entre acteurs. Dans le cadre de cette étude, le CHU Martinique a accueilli Sarah Morinet et Émilie Sobac (DGOS) en janvier 2023 et a présenté l'ensemble de ses projets de coopération internationale, très axé sur la zone Caraïbe et structuré autour de la cancérologie et la santé environnementale.
- Coopération hospitalière entre la Fondation de Rothschild et le Niger : du 20 au 31 mars, une formation sur la prise en charge des accidents vasculaires-cérébraux (AVC) a réuni l'hôpital National de Niamey et l'hôpital Général de Référence :
www.facebook.com/france.niger
twitter.com/ambafr-au-niger

■ Partenariat hospitalier entre le chu de rennes et l'hôpital de redemption à monrovia au libéria



Cette coopération a pour principal objectif de développer l'approche du partenariat patient à travers le renforcement de la participation des usagers dans la gouvernance et l'organisation de l'hôpital et l'amélioration des relations soignants/soignés pendant l'hospitalisation.

Ce projet est également soutenu par la Société de Pathologie Infectieuse de Langue Française (SPILF) et la mission COREB nationale et mis en œuvre en partenariat avec Médecins Sans Frontières (MSF). L'équipe française s'est rendue à Monrovia du 27 janvier au 3 février dernier afin d'organiser une conférence nationale sur l'approche du partenariat patient. Cette approche a pu ainsi être présentée aux autorités sanitaires, à l'Organisation mondiale de la Santé et à des associations de patients avec notamment l'intervention d'Alexandre Berkessé, directeur de la branche Europe du Centre d'excellence sur le partenariat avec les patients et le public ([Cepp](#)).

Les initiatives du projet et les activités des groupes de travail mis en place dans les deux structures de santé accompagnées par le CHU de Rennes ont également été partagées et ont suscité l'intérêt de la Ministre de la santé se traduisant par sa volonté d'approfondir cette approche partenariale usagers-professionnels pionnière, et d'inclure d'autres structures sanitaires du pays.

www.fhf.fr/Article/rennes-liberia

■ Partenariat hospitalier entre les HCL, l'hôpital Mahosot de Vientiane au Laos, en collaboration avec l'ONG Comité de coopération pour le Laos

La formation de 75 professionnels de santé (médecins, internes, infirmières et sages-femmes) organisée en septembre 2022, a permis aux équipes françaises et lao de lancer la mise en place du dépistage anonyme et gratuit du cancer du col de l'utérus à l'hôpital Mahosot. Ce dépistage a rapidement été étendu aux quatre autres hôpitaux de Vientiane dès novembre 2022 avec la réalisation de 268 frottis sur l'ensemble des sites au cours des deux derniers mois de l'année.

En décembre 2022, à la demande de l'université de médecine de Vientiane, l'équipe du projet a lancé la première semaine de la formation de diplôme universitaire de colposcopie, délivrée à quatorze gynécologues, trois spécialistes de chaque hôpital et deux enseignants. L'université de médecine disposera ainsi de formateurs et d'un curriculum de formation permettant de poursuivre l'enseignement de la colposcopie aux futures générations de gynécologues.

www.fhf.fr/europe-international



Apprentissage de la pose d'un spéculum et de la réalisation d'un frottis

■ Lancement de la coopération avec des établissements hospitaliers de Côte d'Ivoire

Le 29 août 2022, dans le cadre du PRPH 3, la FHF a lancé un appel à candidatures afin de solliciter les équipes hospitalières françaises pour effectuer une mission exploratoire dans des établissements hospitaliers de la Côte d'Ivoire avec pour objectif de déterminer, à partir d'une analyse des besoins des établissements ivoiriens, la faisabilité d'une coopération hospitalière inscrite sur le long terme entre l'établissement ivoirien et l'établissement français. En février dernier, les propositions de six hôpitaux français (CH Métropole Savoie, CHU Grenoble Alpes, CHU Angers, CH d'Angoulême, Centre hospitalier Annecy Genevois, APHP) ont été validées par les autorités sanitaires ivoiriennes qui ont identifié dix hôpitaux (Centres hospitaliers régionaux de Bondoukou, d'Angré, de San Pedro, de Guiglo, de Man et d'Abobo, hôpitaux généraux de Duékoué, Soubré et Port Bouet, CHU de Cocody). Les missions exploratoires seront organisées dans les prochains mois.

■ Ingénierie biomédicale : partenariat entre le RESHAOC, l'ONG Humatem et l'AFIB

Le RESHAOC (réseaux des hôpitaux d'Afrique, de l'Océan indien et des Caraïbes) en partenariat avec l'ONG Humatem et l'AFIB (Association française des ingénieurs biomédicaux) organisera une formation pour les techniciens biomédicaux du 23 mai au 2 juin à Dakar, une formation pour les ingénieurs biomédicaux du 19 juin au 30 juin à Marrakech et un colloque portant sur la gestion des équipements biomédicaux dans les établissements hospitaliers à Cotonou du 24 au 26 octobre 2023.



3 À VOTRE AGENDA !

La FHF, la DGOS et l'AFD organiseront les prochaines journées sur la coopération hospitalière internationale le 4 et 5 juillet. Pour vous inscrire :

<https://www.fhf.fr/actualites/agenda>

Coopération Hospitalière Internationale : échanges de bonnes pratiques

mardi 4
mercredi 5
juillet 2023

FIAP
Paris 14

MINISTÈRE DES SOLIDARITÉS ET DE LA SANTÉ

AFD
AGENCE FRANÇAISE DE DÉVELOPPEMENT

FHF
FÉDÉRATION HOSPITALIÈRE DE FRANCE

4 À ÉCOUTER

■ Reportage d'Igor Strauss

de RFI sur le projet de coopération du CHU de Rennes au Libéria diffusé le mardi 14 mars :

www.rfi.fr/fr/podcasts 

Cette émission consacrée à la coopération hospitalière internationale est la première de toute une série dans le cadre d'un partenariat entre RFI et la FHF, en collaboration avec l'AFD et la DGOS.

Plusieurs reportages et plateaux mettront à l'honneur la coopération hospitalière internationale tout au long de l'année et donneront ainsi davantage de visibilité à l'engagement des établissements et des professionnels, aux thématiques traitées et aux modalités de partenariat.

■ Conférence de l'ONG Santé Diabète

Le 25 janvier 2023, , en collaboration avec la World Diabetes Foundation et l'Agence française de développement, l'ONG Santé Diabète a donné une conférence à l'Agence française de développement (AFD) sur la thématique « Intégrer la prévention et la prise en charge des comorbidités diabète / tuberculose et diabète / VIH pour renforcer les systèmes de santé ».

[Le replay est disponible ici](#) 

5 À LIRE



■ Santé mentale

Modules de formation de l'Organisation Mondiale de la Santé disponibles en français.

www.fhf.fr/sante-mentale-modules 

■ Article « Santé Mondiale »

de Valéry Ridde et Amandine Fillol , Institut de recherche pour le développement (IRD), France.

<https://revues.ulaval.ca> 

■ Article « Quand le messenger est plus important que le message : étude expérimentale en Afrique francophone sur l'utilisation des connaissances »

de Amandine Fillol, Esther McSween-Cadieux, Bruno Ventelou.

<https://revue-tuc.ca> 

N'hésitez pas à nous transmettre votre actualité (accueil de délégations, de stagiaires, missions de professionnels à l'étranger, organisation de séminaires...) aux adresses courriels suivantes :

DGOS-COOP@sante.gouv.fr

n.cartier@fhf.fr